
“大夫，这个检查辐射大吗？”在北京
协和医院PET中心，患者王大妈问核医
学科副主任霍力。

69 岁的王大妈咳嗽了一个多月，感
觉胸部不适来到北京协和医院呼吸科就
诊，医生在复查时发现她的胸部 CT 片
有磨玻璃影，建议她到胸外科就诊，胸外
科的专家又建议王大妈到核医学科查
PET/CT。这个“核”字让王大妈犯了
难，总觉得检查对身体有害。

“放心吧，您的确会接受一点射线，
但问题不大。”霍力安慰她。

从4月8日起正式实施的北京《医药
分开综合改革实施方案》，降低了CT、核
磁等大型设备检查项目的价格，PET/
CT 也从 10000 元降低到 7000 元。新
政施行后，每天来北京协和医院PET中
心检查的患者人数比之前翻番。

“早期发现是提高癌症生存率的最佳
方法，PET/CT正是这样一种早期诊断的
手段。”北京协和医院核医学科主任李方说。

现实：直面两难

今年 2 月份，国家癌症中心发布了
2017中国城市癌症最新数据报告：每天
约有1万人确诊癌症。

“癌症5年生存率在美国是66%，我
国仅 31%，因为美国有包括早期诊断等
更好的手段，能够实现早确诊、早治疗。”
李方说，假如能及时捕捉到身体的信号、
早做检查，能大大提高癌症生存率，一期
肺癌患者的5年生存率可以达到80%至
90% ，一 期 乳 腺 癌 患 者 甚 至 能 达 到
100%。

在国内临床应用的正电子发射断层
扫描仪（PET/CT），通过显示正电子放
射性药物在人体内的分布，可以从分子
水平反映组织和病变生理生化信息，因
此PET影像又叫作分子影像，它所反映
的人体器官、组织和病灶的变化要早于
其在结构形态上的变化。做 PET/CT
时，为患者静脉注射的放射性药物又叫
作分子探针。

中国医师协会核医学分会会长田嘉
禾曾表示，疾病的诊治已不仅停留在组
织形态和病理学基础上，而开始更多地
深入到分子水平，PET/CT 可以全面反
映病变基因、分子、代谢及功能状态，是
实现分子医疗的最大筹码，也是精准医
学时代不可或缺的工具。

“虽然单笔检查费用很高，但提升了
治疗的时效性和准确性，患者不用在各
个科室间转个遍，节约了医疗资源，更在
与病魔的斗争中抢到了时间。”李方说，

“PET/CT最大的优势在诊断、分期和疗
效判断上，可以说切中要害、一锤定音。”

与 PET/CT 的作用相比，这项检查
可能带来的辐射与危害也一直是悬在患
者头上的达摩克利斯之剑。

“谈癌色变，谈核色变。”赛诺联合医
疗科技（北京）有限公司 CEO 王涛用这
两个词来形容人们所处的两难境地：既
需要 PET/CT 来做病症的筛查确认，又
质疑辐射的安全性。

这种辐射到底有多大？同济大学附
属东方医院核医学科主任赵军提供了一
组数据：患者接受一次 PET/CT 检查接

受的辐射剂量为 8 至 10 毫西弗左右，临
床上常规应用的增强 CT 一次检查辐射
剂量为10至14毫西弗，人们受天然本地
照射的年平均有效剂量为2.4毫西弗。

所以说，对于真正需要这项检查的
高危人群来说，过分考虑辐射无异于因
噎废食。但专家并不鼓励健康人以查体
的名义去做PET/CT。

“我们不建议健康人做 PET/CT。”
李方说，这是一种医疗资源的滥用。

政策：谁的利好

国 内 大 型 医 用 设 备 市 场 一 度 被
GE、西门子、飞利浦等国际厂商垄断。
近几年，联影、赛诺联合、明峰医疗等国
产厂商，纷纷推出了自主研发的 PET/
CT 产品。2016 年底，国家卫计委对河
南、湖南、徐州的三家医院实行 PET/
CT 集中招标采购，国产厂商赛诺联合
成为唯一中标企业。

“事实上，我们 2013 年就研制出了
第一代产品，但没有立刻申报产品注册
证，而是多花几千万元又做了一代优化
产品，看似耽误时间，其实磨刀不误砍柴
工。”王涛说，“打铁先要自身硬，这是我
们民族企业与国际厂商竞争的前提”。

此前，我国的大型医用设备长期实
行配置许可制。PET/CT、伽马刀、质子
治疗系统等甲类大型医用设备的配置，
由医疗机构按属地化原则向所在地卫生
行政部门提出申请，逐级上报，最后由国
家卫计委审批。

根据中国医药物资协会分会的抽样
调查，2016年中国医疗器械市场的销售
规模约为 3700 亿元。与此形成鲜明对
比的是，国内 PET/CT 的市场保有量
239 台，远低于美国的 1500 台；我国与
美国的每百万人口 PET/CT 拥有量，分
别是 0.17 台与 4.4 台，市场潜力可谓
巨大。

“与 CT 跟核磁不同，PET/CT 得天
独厚地具备了在行业发展早期和国际厂
商竞争的机会。我们推出了全球首台可
以在受检者自由呼吸状态下取得精准影
像的 PET/CT，实现了国产的突破。”王
涛说，为避免过度装备造成资源浪费以
及过度医疗导致诊疗费用增加而出台的
配置许可制，客观上给成长中的国产厂
商留下了技术进步与市场开拓的空间。

2015 年，国家卫计委开始调整“甲
类大型医用设备配置许可证核发”非行
政许可事项。这意味着，配置许可制政
策或将放开。

“取消配置证对外资企业来说是一
个利好。”在某国际厂商中国区市场部工
作的吴勇（化名）告诉记者，“之前蛋糕就
那么大，我多切一点，你就少切一点，现
在蛋糕整体做大了”。

吴勇分析说，三甲医院的 PET/CT
供不应求，基层医疗机构和民营医疗机
构为了吸引患者、增强自身实力，都有配
置PET/CT的需求。

“我们将加强对民营和基层医疗市
场的投入力度，支持销售力量下沉和销
售人员的本土化，也将在售后服务与支
持、客户培训与教育方面发挥自己国际
品牌的优势。”吴勇说。

王涛同样认为，政策调整意味着更
大的市场，国际和国产厂商在这个大市
场同台竞技的时刻已经到来。

“我们在行业壁垒最高的时候挑战

了最难的产品，未来的目标，就是在这场
国际赛跑中从跟随到引领。”王涛说。

未来：回归理性

“再过 5 年至 10 年，我们就会像发
达 国 家 现 在 这 样 ，非 常 坦 然 地 接 受
PET/CT 这种产品。”李方说，“如果我
国的每一位癌症患者都查 PET/CT，那
么其中有 30%至 50%的患者需要改变
癌症分期，治疗的效率和效果都会大大
提高，将能挽救更多宝贵的生命”。

要实现这一点的关键是，不要盲目
渲染 PET/CT 的作用和夸大它的辐射
剂量，而是理性地看待。

“有人把 PET/CT 当成赚钱的工
具，也让人们对我们的专业降低了信任
度。”李方说。PET/CT 不仅是癌症早
期诊断“利器”，在神经、心血管疾病的诊
断和治疗方面也起着重要作用，但好钢
需要用在刀刃上。

到底什么样的人群需要做 PET/
CT？李方给出了一系列可参考的指标：
有肿瘤家族史、有肿瘤史、发现肿瘤标志
物升高或者突然消瘦等等。

“其实，PET/CT 只是一个设备，相
当于一个载体，被它标记作为显像剂的
药物，即分子探针有上千种甚至更多，能
够用于更多疾病的诊断和治疗中。”李方

坚持，对于核医学科来讲，要提高临床诊
断的能力；对于科研医院来说，在分子探
针的研发上责无旁贷；对于更多的基层
医院来说，需要用好先进设备，服务好本
来去大医院才能诊断的病人；对于国产
厂商来说，只有突破技术瓶颈才能避免
国际厂商的价格垄断。

“我们绝不打价格战，而是要通过一
揽子解决方案的形式，为我们的客户医
院全方位地提供增值服务、培养科室人
才、提高诊疗水平。”王涛说，要实现《国
务院办公厅关于推进分级诊疗制度建设
的指导意见》提出的“大病不出县”，需要
满足大量基层医院装备大型医用设备的
需求，作为国产厂商，只有坚持技术和市
场两条腿走路，瞄准国际上最先进的技
术、快速建立品牌形象，才能改变用户对
国产医用设备不如国外的刻板印象。

在霍力看来，这只是患者回归理性、
市场回归理性的开始。

“在我国，无论患者还是医生都应从
病情出发选择 PET/CT检查，既不能谈
核色变，导致诊断延误或治疗方案选择错
误，也不能盲目选择 PET/CT 检查接受
无谓的照射。”霍力说，王大妈最后查出了
肿瘤，但早期肺部肿瘤只要及时得到恰当
的治疗，会有很高的5年生存率，延长更多
患者生命、提高更多患者的生活质量，才
是应用与普及PET/CT的题中之意。

PET/CT：癌症早期诊断有“利器”
经济日报·中国经济网记者 陈莹莹

你在空中发过朋友圈吗？
胡晓璐是北京一家外企的白领，常

年要去海外出差。她告诉记者：“现在
我出差会优先选择能够提供 WiFi 服务
的航空公司，特别是长途飞行，在飞机
上也能工作，一点儿不耽误事。拿阿联
酋航空来说，1G 流量 1 美元，七八个小
时的飞行足够用了，网速也很快，我还
试过在飞机上看视频网站的视频，完全
不卡。可惜，国内的航空公司现在还没
有这个服务。”

正如胡晓璐所言，在飞行过程中接
入网络已日益成为旅客的强烈需求。
来自美国权威调研机构 Routehappy 的
统计显示，在选择航班时，超过 60%的
美国乘客会首选有无线网络服务的飞
机，50%的乘客愿意为享受空中WiFi而
放弃旅途中的其他便利。根据中国民
航网调查显示，超过 73%的旅客旅途行

为第一意愿是上网，当飞行时间超过 4
小时后，这一意愿接近 100%；关于上网
付费的另一调查也显示，超过 70%的旅
客愿意付费享受空中WiFi服务。

不过，在这方面，国内外航空公司的
情况却差别很大。2016年，全美有超过
78%的航班提供空中WiFi服务，我国机
载WiFi则仍处于初级阶段，包括国航、东
航、南航等航空公司的机载WiFi只能接
入局域网服务，或者只接受有限的体验名
额申请，尚无普及的商业化运营机制。

不过，这一情况即将得到改变。中
国联通与航美在线、海特凯融本周宣
布，3 家公司将联合成立“联通航美”合
资公司，全面加速中国机载WiFi的市场
化进程。联通航美将开发机载通信运
营所需要的航空客舱互联网接入统一
平台，助力航空公司完成需求研发及机
上网络门户运维，制定机上网络门户准

入标准，设计及开发机上网络门户的应
用软件和旅客展示页面。

此前，国内空中网络接入未能普及
的主要原因是技术问题，包括空地互联
设备技术、卫星传输技术以及相关技术
带来的高额投入。

中国联通集团副总经理姜正新表
示，在工信部批复联通拓展机载通信业
务航线的情况下，为了能够更专业、更快
速地推进此项业务的开展，创新性地引
入了民营资本，联通航美将为中国联通
机载通信业务提供产品集成、业务平台
研发、客户服务等技术支撑。据了解，早
在2016年夏天，中国联通与中国国际航
空股份有限公司已完成了万米高空客舱
互联网宽带接入商业服务测试。

目前，“联通航美”已经与包括中国
南方航空、中国国际航空股份有限公
司、中国东方航空集团、海航集团在内

的多家航空公司确认达成合作关系。
未来，机载 WiFi 的应用将覆盖生活、办
公、出行、娱乐、休闲、购物等多个方
面。旅客在客舱内即可实现目的地实
况查询、酒店及航班预定、线上秒杀购
物、云上办公、新闻资讯浏览及实时影
像分享等数字化生活体验。

此外，今年4月12日，我国首颗高通
量卫星“实践十三号”卫星的成功发射，
也为空中上网提供了基础设施。“实践十
三号”卫星系统总指挥周志成表示，“实
践十三号”卫星提供高速“动中通”，通过
多波束无缝切换配合机载、车载或船载
终端的自动跟踪捕获功能，可以为航空、
航运、铁路等各类交通工具上的乘客联
通世界，彻底改善上网体验。“‘实践十三
号’就像把骨干网搬到天上去，通过空
中、卫星传输，把带宽拉大，加大传输容
量、加大速率，与地面比翼齐飞。”

2017 中国城市癌症最新数据报告显示，每天约有 1 万人确诊癌症。早期发现是提高癌

症生存率的最佳方法，PET/CT在癌症诊断等方面，可以切中要害——

无屏电视为儿童

“定制”视力健康
周 雷

在飞机上也能刷朋友圈：

“空中上网”指日可待
陈 静

家住北京大兴区的张女士最近添了心事。她4
岁的儿子太好动，平时在家根本坐不住，只有看电视
时才能吸引注意力，才能安静下来，大人也才能腾出
手来忙家务。可时间一长，张女士发现孩子把电视
当成了“玩伴”，尤其是对电视上热播的动画片相当
痴迷，一看起来就雷打不动，连饭都顾不上吃。

“长时间看电视，直接承受着屏幕光照，大人的
眼睛都受不了，更何况小孩呢？”当发现小区里有小
朋友早早就戴上了眼镜，家长们更加担心自家孩子
的视力健康。可完全不让孩子看电视，也并非易
事。那么，有没有两全其美的办法呢？

记者发现，随着大屏电视时代的来临，家用投影
产品异军突起，将电视节目“搬”到墙上，屏幕更大，
观看效果更好，对眼睛的伤害更小。相比液晶电视，
投影采用漫反射工作原理，反射光不再刺眼，减少屏
幕闪烁和蓝光，更加护眼。相关企业瞄准观影健康
需求，切入儿童电视市场，为众多家长提供了看电视
的新选择。

相较于市场主流的液晶电视，投影产品在做大
显示面积方面颇具优势。据中怡康发布的报告显
示，2016年家用投影机市场规模57万台，2017年预
计达到 88 万台，2018 年有望超过 100 万台。尽管
在当前的彩电市场上家用投影机市场占比尚小，但
由于可替代对象多为大屏幕液晶彩电，其迅速发展
势必对大屏电视市场格局产生直接的影响。近日在
京东网，一款独家现货首发的投影类产品极米
H1S，仅仅1分钟1000台即售罄，凭借“小户型也能
看大画面”的卖点迅速走红。

面对普通消费者对于超大尺寸电视视觉效果的
渴求，极米科技开创出“无屏电视”概念，创新推出

“大屏、高清、便携”为特色的家用投影产品，成功打
入大众消费市场。该公司去年上市全球首款支持
3D 的 LED 光源 1080p 全高清无屏电视，广受行业
和用户好评，连获 CES 创新奖、iF 设计奖和红点产
品设计奖等国际奖项。

今年 4 月 25 日，在咔哒故事 CEO 许吉、铁皮人
联合创始人谭咏、爱芒果电视 CEO 刘伟、奥飞授权
事业部总经理罗晓星、京东3C事业部办公业务部总
经理王成玉、孩子王儿童用品股份有限公司商品中
心经理赵雷等合作伙伴的助阵下，极米科技发布包
括儿童无屏电视在内的 3 款新品，掀起新的市场普
及攻势。

“2017 年极米科技将坚持做好产品的初心，不
做假、树标杆、保持创新，引领无屏电视行业健康良
性发展，以丰富多样的产品满足不同人群的需求。”
极米科技创始人兼CEO钟波表示，极米的创新产品
将和不断完善的体验、购买和服务体系一起，把无屏
电视带入更多的家庭和更多的生活场景。

在深入研究细分市场需求的基础上，极米创新
推出imea儿童无屏电视，共有标准版、早教版、套装
版和超级飞侠定制版 4 个版本。说起产品开发初
衷，钟波很动情：“极米是一群做产品的人，也是生活
中平凡的父亲和母亲，我们带着生活中的问题去思
考，希望通过努力给孩子打造专属的无屏电视，能够
守护孩子的健康、帮助孩子学习、拉近家长与孩子的
距离。”

据悉，极米开发的儿童无屏电视，锁定了为孩子
提供健康内容这一需求，在保护视力、科学用眼、内
容管控、早教学习等家长关注的方面有针对性的设
计，旨在让孩子看得健康，学得快乐。

在显示方面，极米儿童无屏电视采用投影技术，
将光线投在墙面或幕布上，通过漫反射原理成像，光
线柔和不刺激。考虑到儿童眼睛角膜和结膜表层非
常娇嫩，该产品作了专业蓝光调校，减少短波蓝光引
起的视网膜光化学损伤。当儿童进入电视光源附近

（60度夹角、1米范围内）时，红外息屏功能可自动关
闭光源5秒，并触发警报声。此外，父母还可以用手
机APP通过远程控制和情景控制，管理孩子观看时
长，防止孩子疲劳观看和用眼过度。该电视机身采
用环保材料制作，通过了欧盟市场玩具类产品的安
全标准EN71认证。

在内容方面，儿童无屏电视屏蔽了成年内容，只
收录儿童专属的正版优质内容，共汇集芒果 TV、银
河奇异果、蜻蜓 FM 和咔哒故事等平台 15 万小时动
画剧集、8 万小时语音故事和 100 套绘本故事等。

《小猪佩奇》《超级飞侠》《海底小纵队》等精彩动画视
频会让儿童喜闻乐见，来自蜻蜓 FM 和咔哒故事的
儿童音频内容则可让家长在百忙之中也能通过
imea 为孩子讲一段暖心的睡前故事。专属的 UI 系
统还可以根据孩子年龄推荐适合其观看的内容。未
来，极米还将开放 imea 内容平台，集纳更多优质内
容资源和服务。

北京协和医院核医
学科主任李方说，利用
PET/CT和分子探针，能
比其他手段更准确清晰
地找到病灶。陈莹莹摄


